
 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم
 خطبة صلاة الجمعة للشيخ أحمد اللوجي

ُالنَّجْدَيْنُوَهَدَيْ نَاهُ 
 ،نشكره ولا نكفرهونثني عليو الخير كلو،  ،الحمد لله نحمده، ونستعينو ونستغفره، ونؤمن بو ونتوكل عليو

نرجو رحمتك ونخشى  ونحفد، وإليك نسعى ،ولك نصلي ونسجد نعبد اللهم إياك ،ونخلع من يكفره
وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو،  ،اللهم قنا عذابك يوم تبعث عبادك يا رب العالدين ،عذابك

ير نبي اجتباه وىدى ورحمة للعالدين أرسلو، وأشهد أن سيدنا ونبينا محمداً عبد الله ورسولو وصفيو وخليلو، خَ 
[ اللهم صل وسلم وبارك على سيدنا محمد، ٚٓٔ]الأنبياء:  حْمةًَ للِْعَالَمِينوَمَا أرَْسَلْنَاكَ إِلاا رَ قال تعالى: 

 وعلى آلو وأصحابو ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين. 
وأستفتح  خطئة بتقوى الله عز وجل، وأحثكم على طاعتو،مُ أما بعد فيا عباد الله، أوصيكم ونفسي الْ 

 بالذي ىو خير. 
وىو مطلب يطلبو - ، ونقف عند قولو تبارك وتعالىفي ظلال سورة البلدما زلنا وإياكم  :معاشر السادة

، إنها الذداية إلى طريق الله الحق ،لا تصح الصلاة بدون ىذا الدعاءإذ  ،الدسلم في كل صلاة من صلواتو
: الدثاني فقالالسبع في وخصها  ،حيث جعلها ربنا عز وجل آية في القرآن الكريم ،الصراط الدستقيم

 َراَطَ  اىْدِنا ه الفياضة على ءوجل آلا ف الله عزوفي سورة البلد بعدما عرّ  [ٙ: الفاتحة] الْمُسْتَقِيم الصِّ
، إنها نعمة مد الله ويشكر عليهاانتقل بهم إلى نعمة أخرى من النعم التي ينبغي أن نزُ  ،عباده وذكرىم بها

فأنتم الآن في بيت من بيوت  ،وخصكم أنتم أيها الدؤمنون دون غيركم ،وجل بها الذداية التي أولاكم الله عز
وجل  والله عز ،وجل يذكركم عنده في الدلأ الأعلى والله عز ،تعبدون الله وتصلون وتدعون وتذكرون ،الله

بينما  ،ويضمن لكم سعادة في الدنيا وسعادة في الآخرة ،يضمن لكم حاجات الدنيا وحاجات الآخرة
 ما أنتم فقد آثرتمأ ،وجل ن لا ترضي الله عزاكفي أم ،بل ملتويةفي سُ  ،لآن في طريق غير مشروعغيركم ىم ا

كما قال   ،يدصراط العزيز الحم ،واتجهتم في طريق مستقيم ،مرضاة ربكم على كل ىذه الدنيا وزينتها ولذوىا
  .ربنا

أي طريق الخير وطريق  [ٓٔ: البلد] الناجْدَيْن وَىَدَيْ نَاهُ : علينا بالذداية فيقولالله في سورة البلد نشن 
  :فقالوا ،وأذكركم بأنواع الذداية كما قدمها أىل العلم ،الشر



 

 

 ،من ىذه الذداية فكل إنسان نال حظاً  ،وىي ىداية الفطرة والدعرفة ،ىناك ىداية اسمها ىداية كونية :أولاً 
 الاذِي ربَ ُّنَا ،وجل إلى ما فيو حياتو ومعاشو ىداه ربو عز ،لى أن نشوتإمنذ أن خلق إلى ىذه الدنيا 

 سَبِّحِ ،  [ٛٚ]الشعراء:  يَ هْدِين فَ هُوَ  خَلَقَنِي  الاذِي،  [ٓ٘]طو:  ىَدَى ثُا  خَلْقَوُ  شَيْءٍ  كُلا  أَعْطَى
رَ  وَالاذِي * فَسَواى خَلَقَ  الاذِي * الْأَعْلَى ربَِّكَ  اسْمَ  ىذه ىداية كونية ينالذا   [ٖ-ٔ: الأعلى]  فَ هَدَى قَدا

  .كل مخلوق من الله تعالى
وترك لو حرية  ،مام الإنسان طريقينأوجل  جعل الله عز ،إنها ىداية شرعية ،ىناك قسم آخرثانياً: 

وإما أن نستار طريق الشر فيسقط ويهلك في  ،سعدن نستار طريق الخير فينجو ويأفإما  ،الاختيار فيهما
راَطَ  اىْدِناَ : تقول أيها الدصلي في صلاتكلذلك  ،الدينا والآخرة  أنَْ عَمْتَ  الاذِينَ  صِراَطَ  * الْمُسْتَقِيمَ  الصِّ

ن يكون أحب إلينا من أي أا نا وطلب مِ  ،عنو رسول الله ىذا الطريق أخبر  [ٚ-ٙ: الفاتحة] عَلَيْهِمْ 
 ،أيها الناس): قال أن رسول الله  -بن جريراكما في مصنف عبد الرزاق و -فالحديث  ،طريق أو سبيل

( نجد الشر أحب إليكم من نجد الخير ، فما جُعلنجد شر ونجد خير -أي طريقان-إندا نذا نجدان 
أن لا تكون الطرق الدلتوية وأن لا تكون  ذير من النبي وىذا تح ]أخرجو الدتقي الذندي في كنز العمال[

 ،يها الناسيا أ ،الإنسان بحق ووضوحفيو  بصرالذي يُ  الدبصر، حب إلينا من طريق الخيرأالضيقة السبل 
نا وىنا أخاطب شباب ،كم من نجد الخيرفلا يكن نجد الشر أحب إلي ،نجد شر ونجد خير ،إندا نذا نجدان

 ناكىُ  ،رحلة من حياتو في صراععيش في مَ بما يَ وأذكرىم بأن الإنسان الدؤمن رُ  ،بنائنا وأىلنا وفتياتنا وبناتناوأ
دواعي تأخذ الإنسان  ،دواعي الفساد والإفساد ،واعي الشر والفتنةن ىذه العقبات دَ مِ  ،دىاقبات نرَ عَ 

 ؤثر أمر الله عزيُ ، ىل عيش بصراع بين الحق والباطلوالدؤمن في ىذه الدرحلة يَ  ،سبيل منحرفطريق و إلى 
نعم أبواب الفتنة  ؟بو إلى الذلاكؤدي ؤثر تلك الطرق الدلتوية التي تُ يُ  مأ ،وجل ومرضاتو على ما سواه

قلبو وطلب من الله ىداية لا ينساق أبداً في  ر الإنشانُ ما ولكن الذي عَ  ،وأسبابها متيسرة للصغير والكبير
حذار  ،ندامة لاحسرة و دي بو إلى حسرة وندامة ما بعدىا التي تؤ  ،السبل الدلتوية ولا في الطرق الدنحرفة

 ،إنسان على غير شرع الله طلبكِ ن يَ أ ،أيها الفتاة الدؤمنة ،ب الدؤمنأيها الشا ،حذار أيها الشباب
الشر أحب نجد فلا يكن  ،في طريق ملتوية لا تحل ولا تجوز في شرعنا ،فتستجيبين لو بطرق خافتة الأضواء

  .صدق رسول الله  ،إليكم من نجد الخير



 

 

وإلى صبر ومصابرة  ،وإلى جهاد ولراىدة لنفوسنا ،ىذا نزتاج إلى كثير إنشان في قلوبنا -إخوة الإنشان-نعم 
، ولكن رسول سيما على الشاب الذي تيسرت لو سبلو لاو  ،أبداً  سهلاً  وليس أمراً  ،ئنا وشهواتنااىو أمع 
 ،بربوة وطريق الجنة صعبٌ  ( ]أخرجو الترمذي[وحفت النار بالشهوات ،فت الجنة بالدكارهحُ ) :قال الله 

  .ىذه ىداية شرعية وىديناه النجدين .هوةبس وطريق النار سهلٌ 
 ،اً مَ لا سُ  نرعل الله لو من التوفيق ،الذي يسير على طاعة الله ،وىناك قسم آخر اسمها ىداية التوفيقثالثاً: 

وفقاً مُ  دداً لذلك تجده دائماً مس [ٔٔ: التغابن] قَ لْبَو يَ هْدِ  بِاللهِ  يُ ؤْمِنْ  وَمَنْ : اقال ربن ،نعم إخوة الإنشان
 ، ىذه ىداية التوفيق. قَ لْبَو يَ هْدِ  بِاللهِ  يُ ؤْمِنْ  وَمَنْ  ،عونة من الله تعالىبم

: ، قال ربنا سبحانونها الذداية في الآخرةإ ،ذكرىا أىل العلم -إخوة الإنشان-عة وىناك ىداية رابرابعاً: 
 ْلَذمُ عَرافَ هَا الْجنَاةَ  وَيدُْخِلُهُمُ  * بَالَذمُْ  وَيُصْلِحُ  سَيَ هْدِيهِم [محمد :٘-ٙ]  اللهم اجعلنا من أىلها بمحض

  .فضلك وجودك وإحسانك يا أكرم الأكرمين
وبارك لنا  ،وتولنا فيمن توليت ،وعافنا فيمن عافيت ،تاللهم اىدنا فيمن ىدي :قنوت الفجرونحن نقرأ في 

، والإمام الشافعي الركعة الثانيةن نقرأه في صلاة الفجر بعد أحضنا  ذا دعاء النبي ى ،عطيتأفيما 
وىو  ،إلى أن انتقل إلى الرفيق الأعلى ،يترك القنوت إلى أن مات يكن رسول الله لم : رحمو الله قال

  .يقول ىذا الدعاء
واعلموا أن  ،وصلاحاً وإصلاحاً في دنياكم وأخراكم وتوفيقاً  ىدايةً  سلوا ربكم دائماً  :يها الإخوة الكراميا أ

 ،في سركم وجهركم ،فراقبوا ربكم ،لا نسفى عليو شيء من سركم وعلانيتكم ،إليكم ومطلعٌ عليكم الله ناظر
  .ىون إلينا من كل شيءأكن نظر الله علينا ولا يَ  ،في خلواتكم وجلواتكم

 الْعَقَبَة اقْ تَحَمَ  فَلَا يقول:  الناجْدَيْن وَىَدَيْ نَاهُ  :تابع السياق القرآني بعد ما يقول ربنايُ  :إخوة الإنشان
واستعيرت  ،فهو يقتحمها ،ىذه العقبات التي ذكرتها التي نردىا الدسلم في طريقو وفي حياتو [ٔٔ: البلد]

قبات عنا في السياق القرآني كأنها عَ على أن أفعال الخير والبر والدعروف التي ستأتي مَ  ةىنا كلمة العقبة دلال
 فَكُّ  * الْعَقَبَةُ  مَا أدَْراَكَ  وَمَا ،نعم إخوة الإنشان ،كما ذكرت آنفاً   ،ومصابرةلراىدة وصبر و  جهد تاج إلىتحَ 

رَبةَ ذَا مِسْكِينًا أَوْ  * مَقْرَبةٍَ  ذَا يتَِيمًا شديدة المجاعة  مَسْغَبَة ذِي يَ وْمٍ  في  إِطْعَامٌ  أَوْ  * رَقَ بَةٍ  : البلد] مَت ْ
وما شأننا بعتق  :قوليَ  ئلاً ولعل قا ،في عتق الرقبة ثين من أحاديث النبي قف عند حديأو  [ٚٔ-ٕٔ

 ،لقي إلي السمع من قلبكولكن أرجوك من فضلك أن تُ  ،حيث لا يوجد عبيد ،في ىذه الأيامالرقبة 



 

 

حيث جاءه رجل  ، فقال فيما سيأتي بعده من فقرات الأخرى ديث رسول الله وأنت تسمع ح
واحدة ب تاأوليس :قال (النسمة وفك الرقبة عتقأ) :فقال ،الجنة الله على عمل يدخلنيدلني يا رسول  :وقال

 :ث يقول  عتقها(في  ، وأما فك الرقبة أن تعينفرد بعتقها، إن عتق النسمة أن تلا :قال ؟يا رسول الله
 -ن تقتحم العقبة وأن تجاوزىا إلى مرضاة اللهوأنت تريد أ ،عبيداً تعتقهم ما وجدت- (فإذا لم تطق ذلك)
، فإن لم وانو عن الدنكر ،بالدعروف ، وأمرواسق الظمآن) -وما أكثرىم في ىذه الآونة- (فأطعم الجائع)

 ،ودسيسة فيما بين الناس ،من غيبة ونديمة ووشاية إلا من الخير( ]أخرجو أحمد[ لسانك فكتطق ذلك ف
  .انو وأشار إلى لس ،فكف عنك ىذا ،أمسك عليك لسانك

 كان مسلمة رقبة أعتق ومن) :فقال ،على عتق الرقبة فيو رسول الله ما الحديث الثاني الذي حضنا أ
( القيامة يوم نوراً  لو كانت الله سبيل في شيبة شاب ومن ،جهنم نار من منو بعضو منو عضو كل فداء

  .يوم القيامة إن شاء الله فأنتم لنا نوراً  ،بتم في طاعة اللهلكم أيها الرجال الذين شِ  ىنيئاً  ]أخرجو النسائي[
 مَسْغَبَة ذِي يَ وْمٍ  فِي  إِطْعَامٌ  أَوْ  * رَقَ بَةٍ  فَكُّ  * الْعَقَبَةُ  مَا أدَْراَكَ  وَمَا * الْعَقَبَةَ  اقْ تَحَمَ  فَلَا  :إخوة الإنشان

 :، قال الساغب ىو الجائع في يوم شديد الجوع والحاجة والفقر ،في يوم كثير المجاعة [ٗٔ-ٔٔ: البلد]
على عري لله كساه  ومن كسا مسلماً  ،لله سقاه الله تبارك وتعالى ومن سقا مسلماً  ،من أطعم لله كفاه الله)

ىي  : ىناك عقبة،وقال الدفسرون ،ونِّ وجل ومَ  فيجاوز تلك العقبات بفضل الله عز (الله تعالى يوم القيامة
 ،ومن يركض ركضاً  ،كالبرق الخاطف  ،ونشر عليو الخلائق ،نشر عليو الرجال ،جسر ممدود فوق نار جهنم

عكم رسول الله ورسولكم وحبيبكم وشفي، ومنهم من تتخاطفو كلاليب النار إلى النار ،ومنهم من نزبو حبواً 
  َفتمر رجال من أمتو الطائعون ، اللهم سلم سلم ،يا ربي أمتي امتي :ويقول ،قف على جانبي الصراطي، 

فتجري بهم  ،كأنهم نشتطون أعمالذم  ،عمالذمأتجري بهم  :ويقول عليو الصلاة والسلام ،ويتجاوزون العقبة
نها عقبة شديدة لا : إ-رة القرطبيكما في تذك-ي لذلك قال الحسن البصر  ،ويتجاوزون تلك العقبات

ىذا  أقول ،رب العالدين اللهم اجعلنا منهم يا .شيطانو وىواهاوزىا إلا من أطاع الله في الدينا وعصى نرُ 
 القول وأستغفر الله لي ولكم.

 بتصرف
 


